

L'éclat des fêtes, des cérémonies et des pèlerinages amenait beaucoup de pèlerins, attirait des foules nombreuses.

La contrée tout entière voyait avec bonheur cet élan et les habitants de la petite ville du Mont Saint-Michel surtout, dont la population n'est que de 300 à 400 âmes, y trouvaient pour eux un profit spirituel et temporel.

Mais bientôt, en 1874, le bail consenti par l'Etat aux missionnaires allait finir. On apprend avec peine que le gouvernement se refuse à le renouveler et qu'il demande le renvoi des missionnaires. L'heure de l'épreuve a sonné. On se demande ce qu'ils vont faire. En sortant de l'abbaye vont-ils se retirer du Mont Saint-Michel? S'en iront-ils dans d'autres contrées éloignées? Non. Ils resteront au Mont Saint-Michel. Mgr Germain, évêque actuel de Coutances et d'Avranches, a pris toutes les mesures nécessaires pour que le pèlerinage ne souffrit aucune interruption. Il publie une lettre pastorale pour annoncer que les missionnaires continueront d'habiter le Mont Saint-Michel et que le culte du saint Archange est transféré de l'église abbatiale à la modeste église paroissiale.

C'est dans cette église de Saint-Pierre que le touriste contemple nombre de bannières, de drapeaux, d'ex-voto et mille autres richesses que la piété des pèlerins avaient offertes à l'archange Saint Michel. C'est dans cette église paroissiale, à quelques pas seulement de l'abbaye, que les pèlerins s'assemblent encore pour prier aux pieds de la statue de Saint Michel.

Les missionnaires de Pontigny continuent donc d'être les chapelains de Saint Michel. Ce n'est plus à l'abbaye qu'on les verra ou dans la vaste basilique aérienne devenue possession d'un gouvernement persécuteur; mais allez à l'église paroissiale bâtie sur les flancs du Mont Saint-Michel ou à leur maison qui est en face, vous les trouverez à toute heure, toujours disposés à vous être utiles et à vous rendre service.

\* \* \*

#### *Le trésor de Saint-Michel*

On peut à toute heure, visiter ce trésor qui est renfermé dans la première maison au-dessous de l'abbaye. Il contient, entre autres objets précieux :

- 1<sup>o</sup> Les Armoires du Mont Saint-Michel ;
- 2<sup>o</sup> Les deux couronnes de saint Michel, objets d'art d'une grande valeur ;
- 3<sup>o</sup> Le magnifique Poulcier de l'Archange et le Collier de l'Ordre de saint Michel ;